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香港人口急速老化，醫護需求與日俱
增，香港公營醫療醫生人手嚴重短缺。行
政長官林鄭月娥昨日在立法會答問大會上
宣布，特區政府決定在本立法年度向立法
會提交《醫生註冊（修訂）條例草案》，
引入更多合資格的非本地培訓醫生來港執
業。
林鄭月娥指出，目前醫管局的醫生空

缺達660個。衞生署專為識別幼兒的特殊
需要的「兒童體能智力測驗服務」，醫生
空缺率更達四成，需要體能測驗的小朋友
能夠在6個月內完成評估的只有六成，令
社會福利署無辦法為有需要幼兒安排學前
康復服務，情況極不理想。
她強調，特區政府並沒有輕視培育本

地人才，本地醫科生學額在過去十多年已
增加逾一倍，政府亦正積極考慮在下一個
教資會3年撥款期進一步增加醫科生學
額，但由於醫生訓練需時、醫學院培訓容
量不能無止境擴張等考慮，單靠增加本地
學額不能解決醫生人手短缺問題。

需長時間服務公營系統
林鄭月娥指出，在回歸前的立法局於

1995年修訂《醫生註冊條例》之前，來
自英國、澳洲、新西蘭、愛爾蘭及新加坡
等地培訓的醫生都可在香港獲自動註冊執
業，平均每年在港獲自動註冊執業的人數
當時與本地培訓醫生比例是1.2比1。她
舉例指，前世衞總幹事陳馮富珍、前中大
校長及醫學院院長李國章、港大醫學院院
長梁卓偉等都是長期在港服務的非本地培
訓醫生。
林鄭月娥表示，特區政府決定在本立

法年度向立法會提交《醫生註冊（修訂）
條例草案》，在確保醫療質素和紓緩公營
醫療系統醫生短缺情況的前提下，訂立新
安排讓更多合資格的非本地培訓醫生可以
來港執業。經行政會議同意，立法建議主
要有三個重點：
一、引入的非本地培訓醫生必須是香

港永久性居民；

二、申請人須是認可非本地醫學院的
畢業生，並已在當地獲取醫生註冊資格或
專科醫生資格；
三、所有獲批申請人均要在公營醫療

系統工作一段較長時間，不可私人執業，
以更好地應對公營機構的醫生短缺問題。
民建聯立法會議員張國鈞在發言時表

示支持修例，認同公營醫療系統醫生短缺
情況嚴重，並舉例指九龍東眼科專科的輪
候時間更達194星期，而醫生不足亦令有
特殊教育需要的小朋友錯失治療的黃金時
間，相信修例會得到市民及病人支持，但
相信會有醫生組織反對修例及向政府施
壓，企圖令政府放棄、「跪低」，希望林
鄭月娥承諾在本立法年度落實修例。
林鄭月娥回應時強調，她對立法立場

堅定不移，特區政府決心修例，不會「跪
低」，指修例規限執業申請人必須為香港
永久性居民，並非「大膽」，而修例有助
紓緩公營醫療系統醫生的工作壓力，懇切
呼籲醫學界及議員支持。

,,引入非本地醫生來港執業

病童家長：缺醫錯過治療「黃金機會」
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特區政府早前委任劏房租務管制研究工作小組，對劏
房實施租務管制的可行性提供意見，林鄭月娥宣布，運
輸及房屋局局長陳帆計劃在本立法年度提交有關條例草
案。
林鄭月娥早前在新年度施政報告提出為在輪候公屋的

家庭提供現金津貼，但劏房租客仍未有足夠保障，如被
濫收水電費，並面對隨時加租等問題亟待解決。劏房租
務管制研究工作小組去年4月成立，探討與劏房有關的社
會、經濟、法律等課題。

房東只能收取所繳水費
林鄭月娥昨日透露，劏房租務管制研究工作小組經過

多個月研究，原則上認為政府應就劏房租務實施適當規
管，以保障基層住戶，並正爭取在3月底前提交報告予政
府。上周，運輸及房屋局在立法會房屋事務委員會會議
上聽取了議員對立法建議的意見，陳帆計劃在本立法年
度提交考慮了小組建議及議員意見的條例草案。
她續說，特區政府已書面同意工聯會立法會議員麥美

娟提出私人條例草案，修訂《水務設施規例》，規定業
主只可收回根據規例第46條所繳付的用水費用，希望此
舉能展示特區政府尊重立法會憲制職能和願意接納議員
的建議。
民建聯立法會議員陳恒鑌昨日接受香港文匯報訪問時

表示，相信有關規管及修訂除了有助租金回穩至合理水
平，亦有助杜絕迫遷或濫收水費、電費的情況，希望特
區政府能以加快興建更多過渡性房屋配合，並一併推出
政策，改善劏房的防火及渠道衞生，保障劏房居民的居
住質素。
民建聯立法會議員鄭泳舜認同政府的做法，但對有消

息指專責小組曾探討限制租金兩年內加幅不得超過15%
的上限過高，基層市民難以接受，希望政府在釐訂修例
細節時，應多聆聽立法會議員及居民意見。

,,劏房租務管制塵埃落定

舊樓安全設施收費代工 ,,
舊樓的樓宇安全和消防隱患是社會十分關心的議題，林

鄭月娥宣布特區政府接納議員建議考慮修訂《消防安全
（建築物）條例》，賦權消防處和屋宇署代沒有能力的舊
式樓宇業主，進行消防安全改善工程。
林鄭月娥表示，2007年實施的《消防安全（建築物）
條例》，規定1987年或之前建成的綜合用途及住宅樓
宇，必須提升至切合現代要求的防火保障，但過去十多
年，由於一些舊樓業主的特質和管理、組織能力的局
限，仍然有不少樓宇，例如屬「三無」大廈，有待完成
《條例》要求。
到目前為止，有約六成的「消防安全指示」仍有待遵辦
或跟進。她表示，特區政府借鑑了屋宇署進行樓宇安全工
作的經驗，認同有需要完善有關法律框架，並接納議員建
議，考慮修訂《條例》，賦權消防處和屋宇署代沒有能力
符合《條例》要求的舊式樓宇業主進行消防安全改善工
程，在工程完成後向他們收回有關費用，以解決舊式樓宇

消防隱患。 保安局局長會親自督導有關立法工作，期望在
今年下半年進行公眾諮詢，從而制訂合適的機制。

議員盼一併解決喉管問題
民建聯立法會議員鄭泳舜期望有關工作可以盡快推

行，而考慮到舊樓問題叢生，除了消防，還有衞生惡
劣，劏房林立、渠管亂駁和老化等問題，牽涉不同的政
策局，政府有必要考慮成立一個高層次的專責部門，加
強統籌，一併解決舊樓業戶所面對的困難。
經民聯立法會議員梁美芬對特區政府接納有關建議

感到非常欣慰。她以九龍西區為例，表示不少舊樓業
主都是長者或小市民，同時面對缺乏工程知識、經濟
拮据、大廈沒有成立法團等問題，故特區政府在改善
消防安全時不能只靠檢控，必須提供實質支援，並希
望特區政府盡快草擬條例草案交立法會審議，讓居民
能安心生活。

,,
林鄭月娥表示，將立法打擊各類侵犯個人
私隱和散播仇恨及歧視性言論，包括將起底
有關的行為定為刑事罪行。
林鄭月娥指出，科技急速發展為市民帶來方
便，同時衍生或加劇了不少侵犯個人私隱或擾亂
社會秩序的行為。在過去兩年，社會動盪及新冠
肺炎肆虐，網絡尤其是社交媒體充斥着起底、發
表仇恨及歧視性言論或發布假新聞等問題。

授權私隱署調查起訴
由於議題牽涉甚廣，也有一定的敏感性，
特區政府會研究其他國家和地方的經驗和處
理方法，故難以在短期內提出全面的立法建
議，但會先處理較為迫切的侵犯個人私隱的
所謂起底行為。

林鄭月娥透露，政制及內地事務局正與私
隱公署積極推進修訂《私隱條例》的工作，
包括將起底有關的行為定為刑事罪行、賦予
私隱專員法定權力要求社交平台或網站移除
涉及起底的內容，及賦予專員刑事調查及提
出檢控的權力等。
她引述私隱公署上星期公布的問卷調查

指，至少三分之二受訪者對修訂《私隱條
例》表示支持。政制及內地事務局的目標是
爭取在今個立法年度內完成修例的草擬工作
並提交草案予立法會審議。
林鄭月娥還表示，政府各部門亦正檢視查

冊法律規定及行政安排，視乎需要作出調整
甚至修例，以確保達到查冊目的，同時亦更
好保障個人私隱。

播仇侵私隱惡行
將立法嚴打
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港台屢被投訴 將有跟進措施 設合格海外醫學院名單
香港文匯報訊（記者 文森）據悉，特區政府

提出的修例建議，要求申請在港執業的非本地
培訓醫生必須符合三大要求，包括為香港永久
性居民；在海外認可醫學院畢業並獲取醫生資
格；要在公營醫療系統工作一段較長時間，其
間不得私人執業。香港並參考新加坡做法，設
立委員會訂定合資格海外醫學院名單，包括內
地醫學院，預計約100間院校合資格及有數百名
海外醫生參與。

香港境外醫生組織撐考執業試
境外醫生組織香港執照醫生醫學會表示，執業

試有其必要性，並一致贊成執業試的制度。香港
執照醫生醫學會主席馬思特醫生表示：「儘管我
們這一群醫生來自世界各地，但每一位都遵循執
業考試程序，熱心捍衛香港的醫療水平。而令人
鼓舞的是，考生們不但努力準備考試，他們亦支
持及信任整個考核過程。」
根據該會去年進行的一項調查，近八成半非本

地培訓醫生同意或強烈同意考試應該繼續，是所

有非本地畢業生獲得正式醫生註冊必須符合的要
求，而這觀點一直保持至今沒有改變。接近一半
的受訪者是畢業於英國的醫學院，而超過四分之
一的人是於內地受訓。88%人已成功通過了考
試，餘下12%則正在為考試作準備。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）香港電台多次涉及
失實偏頗的內容而被投訴，林鄭月娥表示，港台作為
公營電台、政府部門，在不足兩年間被獨立的通訊局
裁定7宗投訴成立，情況難以接受，極有需要改善，
但重申撥亂反正非一朝一夕，特區政府已啟動有關改
善工作。
民建聯立法會議員何俊賢昨日在會上提問指，港台
早前在電視節目《頭條新聞》抹黑香港警察，亦在電
視節目《鏗鏘集》作虛假炒作，再加上近日發生「造
假造得太差」的「佐敦封區罐頭刀事件」後，竟仍死
撐該報道「均是事實陳述」，要求林鄭月娥交代會如
何跟進。
林鄭月娥強調，港台極有需要改善，而港台在不足
兩年間，被通訊局裁定7宗投訴成立，情況難以接
受。特區政府已啟動有關改善過程，去年7月已成立
負責檢討港台管治及管理的專責小組，並由特首辦前
常秘丁葉燕薇出任小組主任，領導團隊檢討港台管治
及管理。
她續說，自己給予小組6個月時間完成相關工作，

現在已大概到期，特區政府將在檢討報告發表後，再

詳細交代跟進措施。 商務及經濟發展局局長邱騰華
亦正就有關事件作出調查，正等待港台總編輯對相關
報道事件交代立場。
邱騰華其後見傳媒時強調，所有新聞媒體報道時都

應該客觀、公正和持平，港台作為公營廣播機構，應
該秉持最高的專業標準。如果港台正確報道，可以理
直氣壯，無愧無懼解釋，但如果有錯誤或不足，就應
該改善和道歉。根據《港台約章》，港台要調查報道
出現的問題，廣播處長作為總編輯，應承擔責任。

立法會昨日舉行延任後首次行政長官答問大會。行政長官林鄭月娥透

露，特區政府將在本立法年度向立法會提交5項政策的條例草案，包括

立法引入非本地培訓醫生、立法制定劏房租務管制、立法加強舊式樓宇

消防安全、立法打擊各類侵犯個人私隱和散播仇恨及歧視性言論、虛假

信息及立法訂明公職人員宣誓要求。

林鄭月娥強調，如非立法會已回復正常，讓政府能大膽作出

有益社會的施政，恐怕包括修例處理起底行為、區議員宣

誓的法例修訂等立法工作都未能提出，故香港要珍惜立

法機會，讓議會制衡、督促及配合特區政府，為市民做

實事。

■香港文匯報記者 杜思文、黃書蘭

在本地醫生組織阻撓
下，公營醫生鬧「人手
荒」，最終苦了病人。
其中，衞生署為識別兒
童特殊需要而設的兒童
體能智力測驗服務，由

於醫生空缺率高達四成，六成病童未能在
半年內完成智力測驗評估，錯過治療「黃
金機會」。有家長接受香港文匯報記者訪
問時表示，其有特殊學習需要的兒子輪候
兩年仍未等到評估機會，擔心耽誤病情，
期望政府引入非本地培訓醫生以縮短輪候
時間，令病童及早獲安排適當訓練。
呂女士的9歲兒子升讀小學後，被學校

懷疑有專注力不足及過度活躍的問題，因
而獲社工排期接受智力測驗評估。她接受
香港文匯報訪問時表示：「兒子排期至今
兩年仍未能見到醫生。」
「佢𠵱 家（小學）4年班，但除法都未

識計，教佢做功課好大壓力，我完全唔識
教，佢坐唔定，做功課最多坐5分鐘就四
圍郁。」呂女士指，其兒子在小學二三年
級時因為有特殊學習需要而獲特別安排小
班教學，但相關安排今年取消，加上疫情
下長期只能留在家中上網課，她教導兒子
的壓力變得更大。
對政府有意引入非本地培訓醫生，以紓

緩公營醫療系統壓力，呂女士認同有關建
議，指兒童體能智力測驗服務醫生人手短
缺，嚴重影響有特殊學習需要的小朋友學
習，期望措施可以改善現時情況，避免再
有更多小朋友白白錯過接受訓練的「黃金
治療」機會。
小學階段的特殊學習訓練以校本形式提

供，不同學校的措施會有所不同。關注病
人權益的社區組織協會幹事彭鴻昌向香港
文匯報指，像呂女士的情況十分普遍，
「及早完成評估，找出他們（學童）有哪

些特殊學習需要，及是否適合留在主流學
校學習十分重要。」

自閉獲治療等三四年
他續說，即使近年已經因應評估輪候時

間長而改變原有做法，社會福利署會在他
們接受評估前介入，開始提供言語治療及
物理治療等培訓，問題一樣無法完全解
決，「先服務後評估嘅訓練未必準確針對
需要，舉例自閉症，評估後會轉介兒童精
神科，但評估可能等年半，精神科排期又
一兩年，小朋友前後要等三四年。」
社區組織協會亦指，醫生人手不足的問

題存在已久，協會原則上同意修訂方向，
期望中短期內紓緩醫生人手不足問題，呼
籲醫療界別在討論修訂時，能以病人福祉
為本，在確保質素的前提下，引入非本地
培訓的醫生。

●香港文匯報記者 黃恆諾

林鄭月娥表示，根據基本法第一百零四
條和香港國安法第六條規定，指定的公職
人員須依法宣誓擁護基本法、效忠中國香
港特區，符合「一國兩制」的憲制秩序，
體現愛國愛港者治港的天經地義。經完成
相關研究後，特區政府認為區議員理應屬
於須依法宣誓的公職人員，因此稍後修訂
的法例中，會落實區議員須宣誓的要求和
相關安排。

農曆新年後提交草案
林鄭月娥表示，全國人大常委會在2016年
11月7日就第一百零四條作出解釋，對宣誓
提出了明確的要求，包括法定的形式、內
容、應有的態度以及違反誓言須依法承擔的
法律責任等。有關的法例草擬工作已進入最
後階段，政制及內地事務局局長會在農曆新
年後提交草案讓立法會審議。其他公職人員
宣誓亦會盡快另行處理。
民建聯立法會議員梁志祥關注到，有區議
員曾公開鼓吹「港獨」，質疑政府如何確保

區議員真誠宣誓，及宣誓後不變形不走樣，
及會否考慮設立「監誓委員會」。林鄭月娥
回應時強調，宣誓的要求不限於參選區議
員，亦是出任公職的法定條件，若違反即要
承擔法律責任，特區政府會加緊執行跟進工
作。
林鄭月娥還提到，過去一年，區議會處理

地區撥款的情況極不理想，加上個別區議員
的行為，政府需要正視，全港18區的民政事
務處已審慎檢視各項撥款。

●香港文匯報記者 鄭治祖

五

●林鄭月娥在立法會答問大會後離開。 香港文匯報記者攝

●●邱騰華指邱騰華指，，廣播處長應為港台的調查報道廣播處長應為港台的調查報道
出現問題而承擔責任出現問題而承擔責任。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

●●張國鈞表示支持修例張國鈞表示支持修例，，認同公營醫療系統醫生認同公營醫療系統醫生
短缺情況嚴重短缺情況嚴重。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

◀ 林鄭月娥表示，政府將在本
立法年度向立法會提交5項政策

的條例草案。 香港文匯報記者攝

●●行政長官林鄭月娥在立行政長官林鄭月娥在立
法會回答議員提問法會回答議員提問。。

香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

●政府計劃在本立法年度提交劏房租務管制條例草案。
資料圖片

●立法會特首答問大會環節，官員齊集展現團隊精神。 香港文匯報記者攝

● 86名建制派區議員提交聯署信，要求全港
區議員宣誓。 資料圖片

●公營醫生鬧「人手荒」，最終苦了病人。 資料圖片


